
ВЛАДИМИР           Золотые ворота 
         Золотые Ворота справедливо можно назвать самым узнаваемым символом города Владимира. 
В давние времена город начинался именно с этого памятника архитектуры. Владимир славился 
своей неприступностью: он со всех сторон был укреплён оборонительными валами. В него можно 
было попасть только через несколько городских ворот. Самые знаменитые из них – Золотые. Они 
не только защищали город, но и вдохновляли его жителей на победы. Ворота провожали воинов на 
борьбу с врагом и встречали их после доблестных подвигов. Под их величественной аркой 
Владимирцы шли на Ледовое побоище в 1242 году, на Куликовскую битву в 1380, на Великую 
Отечественную войну в 1941. Золотые Ворота – образ, соединяющий прошлое и настоящее. 

 

       Строительство Золотых Ворот началось по повелению великого князя Андрея 
Боголюбского в 1158 году и продолжалось 6 лет. Они символизировали стремления князя 
показать величие и богатство своей земли. «Да будет память всему Отечеству моему!» - 
завещал он. 
     Золотые Ворота построены из тёсаного белого камня. Внушительная 14-метровая 
высота проёмов и мощная 6-метровая толщина стен придаёт постройке богатырскую 
стать. Дубовые створки были покрыты позолоченной медью, которая ослепительно 
блестела на солнце, как настоящее золото. Это и послужило названием для всего 
сооружения. Со временем створки ворот были безвозвратно утрачены. Существует легенда, 
что когда вешали тяжёлые створки ворот, то они упали и придавили 12 человек. Андрей 
Боголюбский, увидев это, стал горячо молиться Божией Матери. Когда ворота смогли 
поднять, то обнаружили, что каким-то чудом все строители остались живы. 
       Над аркой под куполом ворот возвели церковь Положения ризы Богоматери, где могли 
поместиться более ста человек. Вокруг церкви располагалась главная боевая площадка. 
Можно было зайти внутрь сооружения, преодолев 64 крутые ступени, попасть в церковь и 
на боевую площадку. С неё не раз приходилось владимирским воинам пускать стрелы и камни 
в неприятелей, поливать их раскалённой смолой, спасая родной город. Ведь главной функцией 
Золотых ворот всегда была оборонительная. 
       Для штурмовавших город захватчиков всегда считалось большим успехом ворваться во 
Владимир через парадные ворота. Но за всю историю этого никогда не случалось. Даже во 
время осады монгольского войска хана Батыя, подошедшего к границам Владимира в феврале 
1238 года, они так и остались неприступными. Враги смогли попасть в город только через 
пролом в стене городских укреплений. 
         К мощному оборонительному сооружению примыкали высокие земляные валы, частично 
сохранившиеся и в наши дни. Самый известный из них – Козлов вал - находится справа в 
непосредственной близости от ворот. 
         Связан с памятным сооружением и один забавный случай. В 1767 году во Владимир 
приезжала сама Екатерина II. Въезжая в город, её карета застряла в арке Золотых ворот. 
После этого убрали примыкавшие к стенам части валов для устройства объездов. 

         Сегодня в бывшей надвратной церкви Золотых ворот расположена военно-историческая 
экспозиция. Поднявшись по внутренней лестнице, как и 9 веков назад, словно попадаешь в 
прошлое. Перед глазами предстаёт большая диорама со световыми и звуковыми эффектами, 
посвящённая нашествию монголо-татар. С помощью неё можно увидеть Золотые ворота в 
первозданном виде. Кроме того, экспозиция познакомит вас с воинским снаряжением различных 
времён и представит вашему вниманию «Галерею героев-владимирцев». Посетить экспозицию 
может любой желающий. Сейчас через Золотые Ворота уже никто не проезжает. Их огибают 
две автомобильные дороги. Но можно свободно пройти через арку, подняв голову, увидеть 
величественные белые своды и ощутить себя в 12 веке. 



Vladimir                                         Golden Gate 
        The Golden Gate can rightly be called the most recognizable symbol of the city of Vladimir. In 
ancient times, the city began with this architectural monument. Vladimir was famous for its 
inaccessibility: it was fortified on all sides with defensive ramparts. It could only be accessed 
through a few city gates. The most famous of them are Gold. They not only defended the city, but 
also inspired its inhabitants to victory. The gates escorted the soldiers to fight the enemy and met 
them after their valiant deeds. Under their majestic arch, the Vladimirites went to the Ice Battle in 
1242, to the Battle of Kulikovo in 1380, to the Great Patriotic War in 1941. The Golden Gate is an 
image connecting the past and the present.. 

 The construction of the Golden Gate began at the behest of Grand Duke Andrei Bogolyubsky in 1158 

and lasted for 6 years. They symbolized the prince's desire to show the greatness and wealth of his land. 
"May the memory of my whole Fatherland be!" he bequeathed. 
           The Golden Gate is built of hewn white stone. The impressive 14-meter height of the openings and 
the powerful 6-meter thickness of the walls give the building a heroic appearance. The oak doors were 
covered with gilded copper, which dazzled in the sun like real gold. This served as the name for the entire 
structure. Over time, the gates were irretrievably lost. Bogolyubsky There is a legend that when the 
heavy gates were hung, they fell and crushed 12 people. Andrei, seeing this, began to fervently pray to 
the Mother of God. When they were able to lift the gate, they found that by some miracle all the builders 
were alive. 
         Above the arch under the dome of the gate, a church of the Position of the Chasuble of the Mother 
of God was erected, which could accommodate more than a hundred people. The main battle ground 
was located around the church. It was possible to enter the building, having overcome 64 steep steps, to 
get to the church and to the combat area. Vladimir soldiers had to use it more than once to shoot arrows 
and stones at enemies, pour red-hot resin on them, saving their hometown. After all, the main function 
of the Golden Gate has always been defensive. 
          For the invaders who stormed the city, it was always considered a great success to break into 
Vladimir through the front gate. But this has never happened in all of history. Even during the siege of 
the Mongol army of Batu Khan, who approached the borders of Vladimir in February 1238, they 
remained impregnable. The enemies were able to enter the city only through a gap in the wall of the city 
fortifications. 
         High earthen ramparts, partially preserved to this day, adjoined the powerful defensive structure. 
The most famous of them, Kozlov Val, is located on the right in the immediate vicinity of the gate.         
         There is also one funny incident connected with the memorial structure. In 1767, Catherine II herself 
came to Vladimir. Entering the city, her carriage got stuck in the arch of the Golden Gate. After that, the 
parts of the shafts adjacent to the walls were removed for detours 

            Today, a military historical exposition is located in the former gate church of the 
Golden Gate. Climbing the internal staircase, as well as 9 centuries ago, it is as if you get 
into the past. A large diorama with light and sound effects, dedicated to the invasion of 
the Mongol-Tatars, appears before my eyes. With it, you can see the Golden Gate in its 
original form. In addition, the exhibition will introduce you to military equipment of 
various times and present to your attention the "Gallery of Vladimir Heroes". Anyone 
can visit the exhibition. Now no one passes through the Golden Gate anymore. Two 
highways run around them. But you can freely walk through the arch, raise your head, 
see the majestic white vaults and feel yourself in the 12th century. 


